



Subsecretario Arturo Zúñiga dice que es "inminente" pasar a siguiente etapa de la pandemia

# Fase 3 del coronavirus: 1.732 camas extras, atención las 24 horas y suspensión de reuniones

DAVID AGUAYO

"Es inminente que pasemos a la Fase 3 de la pandemia. El ministro (Jaime Mañalich) ya lo mencionó: esto puede ocurrir hoy, mañana o en una semana más", dice Arturo Zúñiga, subsecretario de Redes Asistenciales, respecto a la nueva etapa del coronavirus Covid-19: el tercer nivel de la pandemia, cuando sea imposible identificar el origen de los contagios en el país.

Por ahora, Chile sigue en Fase 2: los casos todavía son pocos y se puede trazar el inicio de la cadena de contagios. Hasta el momento todos los pacientes, de acuerdo al Minsal, tienen antecedentes de viaje a países de riesgo o son contactos directos de los primeros enfermos.

El subsecretario Zúñiga explica que desde el comienzo del brote se pusieron en el peor de los escenarios. "Si hubiésemos esperado hasta la declaración de pandemia de la OMS para comprar mascarillas para la Fase 4, obviamente no habríamos encontrado ninguna. Por eso en Fase 1 compramos más 20 millones de elementos de protección personal desechables, es decir,

mascarillas, delantal, guantes y antiparras", asegura.

Otras de las medidas que adoptó el Minsal, agrega Zúñiga, fue la entrega anticipada de cinco hospitales que se iban a inaugurar durante este año: el nuevo Gustavo Fricke de Viña del Mar, el de Ovalle, el de Angol, el de Padre Las Casas y el nuevo Félix Bulnes, ubicada en Cerro Navia.

**La doctora Katia Abarca, infectóloga de la Red de Salud UC Christus, explica las medidas que se podrían tomar en los próximos días.**

"Con todos sumamos 1.732 camas adicionales. Los primeros en iniciar sus traslados serán el de Ovalle y el Félix Bulnes. Este último debería hacerlo el 1 de abril. Gustavo Fricke y Angol lo harán el 1 de mayo. Y Padre las Casas el 1 de junio", asegura Zúñiga. Estas camas adicionales se sumarán a las 27 mil que ya tiene el sistema de salud pú-

blico.

El nuevo Félix Bulnes iba a ser un hospital exclusivo para los pacientes de coronavirus, pues según el subsecretario "será el más moderno del país, superando incluso a clínicas privadas". Zúñiga explica que tendrá una capacidad de 523 camas y 60 de ellas, agrega, "pueden ser de aislamiento negativo, es decir, cuando el aire no sale de la pieza, lo que ayuda a mantener sin contagio a los funcionarios y pacientes".

Con el avance de la pandemia, el plan inicial se modificó. Las cifras de hospitalizaciones que llegan desde el hemisferio norte proyectan que la situación será de cuidado en nuestro país en los meses de invierno. Por eso el Minsal optó por reconvertir camas en todos los hospitales del país.

"Camas que inicialmente se iban a usar para una cirugía, vamos a tener que posponer eso y destinarlas a pacientes con problemas respiratorios. Necesitamos de la red completa. Pensamos en destinar la mayor cantidad de camas posibles, en todos los hospitales, para coronavirus", asegura. 500 camas básicas serán reconvertidas en intermedias o críticas, agrega.

También se contempla la adquisición de tres hospitales modulares para que funcionen antes de junio. Una opción que maneja el Minsal es ubicarlos al lado de algunos hospitales. La otra alternativa es buscar un terreno amplio donde instalar los hospitales de campaña de las Fuerzas Armadas y estos centros asistenciales de construcción acelerada, cuya capacidad será de 100 camas cada uno.

"Vamos a requerir que los Sapu y los Sar funcionen las 24 horas. Esta medida se tomará una vez que la demanda asistencial vaya aumentando", dice Zúñiga. Para eso se inyectaron 7 mil millones de pesos.

La doctora Katia Abarca, infectóloga de la Red de Salud UC Christus, explica que seguramente "en los próximos días o semanas se suspendan las clases en los colegios o en las universidades. También se podrían cerrar más eventos de los que se han cerrado, que se suspendan reuniones grandes, congresos, actividades de iglesias e incluso se le podría decir a la gente que en reuniones sociales no se supere tal número de personas (el gobierno francés acaba de prohibir las reuniones de más de cien personas por el virus)".